













menguatnya perpolitikan sipil ditubuh Golkar. Harus diakui, Golkar dalam perkembangan setidaknya akhir tahun 1980 an mulai mengalami pergeseran dan dinamika, dengan menguatnya sipil ditubuh Golkar. Hal ini sangat berpengaruh kepada gaya dan *performance* organisasi ini. Selanjutnya Golkar mengalami perubahan internalnya secara lebih tegas di era 1990 an, masa ini peran sipil semakin kokoh dalam perpolitikan ditubuh organisasi politik terbesar itu dan bersinerji, terbukti dengan terpilihnya Bung Harmoko sebagai ketua umum Golkar periode 1993-1999.

Sebagaimana kita ketahui sebelumnya, pimpinan Golkar selalu berada ditangan para jenderal (ABRI). Dipilihnya Bung Harmoko, dilatar belakangi dengan mempertimbangkan kinerja DPP Golkar sebelumnya, maka dewan Pembina dalam laporannya diforum Munas V, menegaskan membimbing langkah-langkah yang harus ditempuh oleh DPP Golkar dimasa depan, dengan memberikan kerangka bagi kemungkinan munculnya tokoh sipil. Dewan Pembina pada akhirnya, secara terang-terangan telah mempunyai ketepatan berkeinginan dengan menjadikan Bung Harmoko memimpin Golkar.

Harus diakui, untuk terpilihnya Bung Harmoko sebagai ketua umum Golkar periode 1993-1998, berjalan cukup sulit. Memang perubahan itu bukan suatu hal yang mudah untuk dilakukan, apalagi menyangkut kepentingan politik militer saat itu. Fachry Ali dan Khalid Novianto mengemukakan dalam tulisannya, bahwa hanya 13 dari 27 DPD (Dewan









Menjelang pemilu 1997 di Solo, Harmoko yang sangat terampil mendalang itu, mendapat kehormatan untuk membuka *Festival Wayang Kulit*. Dengan niat sambil berdakwah, beliau tergelincir lidah ketika membacakan surat *Al-Fatihah*. Peristiwa ini, dengan cepat berkembang menjadi isu politik, karena sumbernya adalah tokoh nasional yang di samping punya banyak kawan juga tidak sedikit lawan-lawan politiknya. Bagi kawanan politik peristiwa ini adalah sasaran yang sangat bagus untuk menjatuhkan Golkar, ternyata benar peristiwa ini selalu di ulang-ulang. Sebagai manusia biasa Harmoko sangat kaget, meskipun banyak tokoh-tokoh Islam yang memaklumi.

Untuk menuntaskan masalah sensitive ini Menteri Agama Dr. Tarmizi Taher mengundang Majelis ulama Indonesia bersama Harmoko untuk bertemu di rumah Menteri Agama. Kyai Hasan Basri dan Buya Ismail Hasan Metareumberpendapat bahwa *slip of the tounge* itu bisa terjadi pada siapa saja. Namun, karena masalah ini telah menjadi isu Nasional, maka para tokoh Agama mengusulkan supaya Harmoko bertobat pada Allah SWT dan secara terbuka minta maaf kepada umat, Harmoko siap melaksanakan jalan keluar tersebut. Dengan demikian, rapat menganggap masalah *kepleset membaca Al-Fatihah* itu selesai.

Sebelum rapat ditutup, H. Kafrawi Ridwan menyeletuk agar lebih tuntas, Harmoko sebaiknya pergi umrah untuk bertobat kepada Allah di Multazam







